
ATA Nº 003/2010

Aos 24 (vinte e quatro) dias do mês de fevereiro de 2010 (dois mil e dez), às 18:30 horas (dezoito
horas e trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a
presença  de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O  Presidente
UBIRAJARA DA SILVA MARQUES  iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de
Deus. Em seguida oportunizou que o vereador José Paulo Mallmann fizesse seu juramento de posse. O
suplente proferiu o seguinte juramento: “Prometo exercer com dedicação e lealdade o meu mandato,
respeitando  a  lei  e  promovendo  o  bem geral  do  Município”.  Após  isso,  o  Presidente  declarou  o
vereador empossado. Primeiramente foi apreciada a Ata Nº002/2010. Os vereadores receberam a Ata
Nº002/2010 com antecedência, com consequente leitura e análise, tendo sido a mesma aprovada por
unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de 10 a 24 de
fevereiro de 2010, merecendo destaque: Ofício da Comissão Central da ExpoCruzeiro 2010 contendo
solicitação  de  auxílio  financeiro  para  custear  despesas  com  a  realização  da  feira.  Telegrama  do
Ministério da Saúde que informa a liberação de R$18.991,50 destinados ao pagamento de programas
do Fundo Nacional de Saúde.  Comunicado do Ministério da Educação informando a liberação de
R$10.643,31 destinados a garantir a execução de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento
da Educação. Ofício 02/2010 encaminhado pela diretoria da Sociedade Hospital São Gabriel Arcanjo,
contendo informações sobre o funcionamento do Pronto Atendimento durante o feriado de carnaval.
Ofício  nº004/2010 remetido  pelo  Comandante  do Pelotão  da  Brigada  Militar  de  Cruzeiro  do  Sul,
contendo resposta para o ofício 015/2010 do Poder Legislativo. Indicação nº004/2010 subscrita pelo
vereador José Roque Gerhardt,  referente à disponibilização de carga de cascalho para recuperação de
acesso em propriedade particular de Linha Desterro.  Indicação nº005/2010 subscrita pelo vereador
José Paulo Mallmann,  referente à construção de rota alternativa para desviar fluxo de trânsito no
entorno da Escola São Felipe,  em Linha Sítio.  Indicação nº006/2010 subscrita  pelo vereador  José
Paulo  Mallmann,  referente  à  construção  de  um  viaduto  no  “Sangradouro  da  Lagoa”,  em  Linha
Maravalha.  ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº401-02/2010-SUBSTITUTIVO do Executivo  QUE
DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO,  aprovado por unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº410-
02/2010 do Executivo  QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO A CONCEDER AUXÍLIO A
ASSOCIAÇÃO  EXPOCRUZEIRO  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  Foi  apresentado
verbalmente pelo vereador Laudemiro Zart um pedido de emenda para reduzir o prazo previsto no
parágrafo único do art. 2º. Conforme termos da proposta, fica fixado o prazo de 31 de julho do ano em
curso  para  a  prestação  de  contas  do  auxílio  recebido.  A emenda  foi  aprovada  por  unanimidade.
Colocado em votação com a emenda, o projeto de lei foi  aprovado por unanimidade.  Pedido de
Informações  Nº001/2010,  de autoria  do vereador  José Paulo  Mallmann  QUE REQUER DADOS
SOBRE  OS  SERVIÇOS  DE  MANUTENÇÃO  E  CONSERVAÇÃO  DA  REDE  DE
ABASTECIMENTO  DE  ENERGIA  ELÉTRICA  NA  ZONA  RURAL,  aprovado  por
unanimidade. Após análise e votação dos projetos em pauta, o Presidente consultou o Plenário sobre
qual valor deveria ser repassado pelo Poder Legislativo para a Associação ExpoCruzeiro. Conforme
entendimento  dos  vereadores,  o  auxílio  deverá  ser  de  R$5.000,00  (cinco  mil  reais).  Além disso,
registrou a solicitação verbal do Comandante da Brigada Militar para que a Câmara Municipal repasse
um valor para o CONSEPRO, o qual deverá servir para patrocínio do PROERD. Antes do intervalo, o
Presidente Ubirajara Marques solicitou a indicação dos líderes de bancada para o exercício de 2010,
que poderá ser encaminhada por escrito até a próxima sessão ordinária. EXPLICAÇÕES PESSOAIS
E USO DA TRIBUNA: O vereador CLETO AFFONSO JOHNER deu início ao seu discurso dando
boas vindas ao suplente José Paulo Mallmann. Conforme palavras suas, o dia é de boas notícias para
Cruzeiro  do  Sul.  Anunciou  a  aquisição  de  uma  nova  retroescavadeira,  a  qual  será  entregue  na
Prefeitura  na  próxima  sexta-feira.  Prosseguindo,  comentou  a  recente  publicação  do  índice  de
desenvolvimento de 2008 dos municípios e citou que alguns se destacam. Referiu que aqueles com



melhor PIB são os municípios que valorizam o setor primário na cadeia de produção. Apontou que
Cruzeiro do Sul passou de 008 para 021, argumentando que esse avanço foi alavancado principalmente
pelo setor primário. Conforme seu entendimento, o Município está no caminho certo, valorizando a
agricultura  local.  Disse  que  nos  últimos  anos  foi  feito  um  grande  esforço  para  se  ofertar  mais
assistência aos produtores rurais. Mencionou que isso se deve aos bons projetos encaminhados pelo
Poder Executivo. Agradeceu aos colegas vereadores pela aprovação das matérias propostas, cujas leis
ajudam a melhorar a vida dos cruzeirenses. Falou que o bom padrão atual e progressivo é devido à
produção  primária,  sem  querer  desmerecer  a  indústria  e  o  comércio  que  também  cresceram  e
contribuíram para melhora do PIB. Segundo o Camarista, por esta razão sempre defende os projetos
em prol  dos  agricultores,  pois  onde  se  trabalha  a  terra,  a  resposta  é  rápida.  Contou  que  esteve
conversando com o Secretário Municipal de Agricultura e que em março o programa de distribuição de
calcário será iniciado. Afirmou que o colono precisa entender que o solo deve ser protegido, pois disso
que se vive e é isso que se deve deixar para as próximas gerações. Ressaltou que da terra brota tudo
que  existe.  Citou  que  plantações  e  construções  dependem da  terra.  Enfatizou  que  os  municípios
agrícolas  precisam  preservar  o  solo.  Lembrou  de  outros  projetos  já  aprovados,  apontando  o  de
transporte e distribuição de esterco dos aviários e das pocilgas. Lembrou também do programa de
distribuição de sementes de inverno, enfatizando a importância dos agricultores observarem as culturas
da estação. Finalizando, comentou que estas notícias boas devem ser lembradas, frisando o trabalho
conjunto do Executivo e do Legislativo para o bem dos munícipes e das futuras gerações. O vereador
JOSÉ PAULO MALLMANN inicialmente falou da sua satisfação em voltar ao órgão. Parabenizou o
Poder Legislativo de Cruzeiro do Sul pelo rodízio de vereadores que se tem feito. Disse ser defensor da
democracia  participativa  e  opinou  que  uma  quantidade  maior  de  lideranças  eleitas  pelo  povo
cruzeirense possibilita a entrada em pauta de mais anseios públicos. Comentou que essa discussão feita
na  Câmara  de  Vereadores  pode  frutificar  novas  obras  a  serem  realizadas  pela  Administração
Municipal. Afirmou ter sido um dos protagonistas na disponibilização de vagas para os suplentes, na
época em que foi titular de uma cadeira no Poder Legislativo Municipal. Referiu que hoje está em
outra situação, porém ainda acreditando que o trabalho precisa ser em prol das comunidades. Dando
seguimento,  agradeceu ao Partido  Progressista  pela  oportunidade,  em especial  ao  vereador  Sérgio
Backes. Citou que pretende aproveitar o momento para apresentar algumas demandas da Linha Sítio e
Linha Maravalha. Quanto à indicação de um estudo técnico para verificar a viabilidade de construir um
viaduto no local conhecido por “Sangradouro da Lagoa”, disse que quem conhece a região sabe que
normalmente ocorrem duas enchentes: uma quando o Rio Taquari represa o Arroio Sampaio e outra
quando Rio Taquari represa o Arroio Castelhano, dias depois. Explicou que os dois arroios despejam
suas águas na Lagoa Crispim em épocas de cheias. Conforme o Edil, têm ocasiões onde as enchentes
só ocorrem naquela região e duram vários dias. Destacou que alguns moradores ficam impossibilitados
de sair para o trabalho, assim como as crianças ficam impedidas de ir para a escola. Diante disso,
mencionou que o Governo Municipal deve dar atenção ao caso. Apontou que o aterro solicitado para
as proximidades do campo do Bom Fim também será de grande utilidade para a população, mesmo
representando uma obra pequena.  Disse que assim não haverá interrupção no trânsito  de veículos
quando haverem pequenas enchentes. Quanto à indicação para se construir uma rota alternativa nas
proximidades  da  Escola  São  Felipe,  argumentou  que  o  problema  está  sendo  apontado  por  quem
conhece e mora na localidade. Informou que os acidentes são mais comuns no verão, inclusive com
jovens sofrendo lesões graves e danos em suas motos. Explicou que os motoristas oriundos de Linha
Bom Fim ficam com pouca visibilidade ao subir a elevada para pegar a esquerda, em direção aos
balneários. Conforme o Edil, o motorista que está vindo de Linha Sítio pode bater em quem vem na
direção contrária, devido à inclinação da estrada. Destacou que o custo para uma nova rota é muito
baixo  e  que  o  fluxo  de  veículos  tem aumentado,  especialmente  em meses  de  veraneio  na  Lagoa
Crispim. Relatou que no camping do Bonifácio já existe uma vila com vinte e três casas. Argumentou
que existe  uma circulação normal  dos moradores e  mais  o trânsito  dos visitantes,  o que denota a
importância  da  obra  indicada.  Após  isso,  lembrou  que  no  último  mês  de  dezembro  ocorreu  um
temporal, cujo resultado foi o corte no abastecimento de energia elétrica para algumas localidades.



Contou que na Linha Jaó foram quatro dias sem energia, sendo que em Linha Sítio e Linha Maravalha
foram três dias na mesma situação. Referiu que houveram prejuízos, especialmente na produção de
leite e fumo. Falou que por esta razão está apresentando um pedido de informações, através do qual
pretende obter respostas do Prefeito, bem como uma intervenção junto à concessionária AES Sul. De
acordo com o Camarista, desde que a referida empresa assumiu, nenhum trabalho de manutenção foi
feito. Mencionou que nos episódios de queda de postes é preciso torcer para não ter caído também um
na cidade, pois a zona rural perde a preferência de atendimento para a cidade. Lamentou o fato de que
os  moradores  do  interior  ficaram  tanto  tempo  sem  energia  elétrica.  Pediu  uma  parceria  entre
Administração Municipal e AES Sul para se ter um trabalho de prevenção. Disse ser leigo no assunto,
porém consegue  perceber  postes  podres  e  inclinados,  os  quais  devem  ser  substituídos  antes  dos
temporais.  Dando  seguimento,  agradeceu  seus  duzentos  e  sessenta  e  dois  votos,  mostrando-se
orgulhoso e satisfeito em poder apresentar o anseio das pessoas. Para encerrar, colocou-se á disposição
de todos pela grandeza do Município. O vereador  UBIRAJARA DA SILVA MARQUES abriu seu
pronunciamento reafirmando que a Comissão Organizadora da ExpoCruzeiro pode contar com o apoio
e suporte da Câmara de Vereadores. Disse que o empenho dos organizadores está bonito e que a casa
está  disponível.  Registrou a  competência da equipe e  afirmou que todos estão vestindo a  camisa.
Dando continuidade, comentou que o servidor Luciano Pessi já esteve na Secretaria de Transportes e
que nessa época as  pinturas  de sinalização do trânsito  estavam mais  conservadas,  assim como as
paradas de ônibus. Avaliou que atualmente a situação não é boa e pediu para o responsável do setor
tomar providências para que placas e faixas de segurança sejam repintadas. Citou que isso irá melhorar
o  transporte  escolar  e  garantir  mais  segurança  para  as  crianças.  Disse  que  o  referido  funcionário
público é exemplo de bom atendimento e que as coisas deveriam voltar a ser como era antes. Destacou
que o bom atendimento também é ofertado pela telefonista Sandra Siqueira. Após isso, referiu que
pretende encaminhar solicitação para um serviço de vistoria nas encostas dos morros. Frisou que estão
acontecendo  muitos  desbarrancamentos  ocasionados  por  chuvas  fortes  e  que  uma  equipe  técnica
poderá avaliar o risco para aqueles moradores dessas áreas. Apontou que o terreno nas proximidades
do  Sicredi  está  baixando  e  ressaltou  ser  necessária  uma  medida  preventiva.  Solicitou  para  a
Administração Municipal acionar um engenheiro e membros da Defesa Civil, objetivando visitas em
construções nos morros. Falou que as construções de dois ou três pisos são pesadas e representam um
grande  perigo  nas  encostas  e  barrancos.  Citou  que  o  desmatamento  provocado  para  realizar  tais
construções também é fator que aumenta os riscos. Refletiu que seu papel de vereador e presidente do
Poder  Legislativo  é  de  investigar  e  cobrar  respostas  para  tais  situações,  onde  o  dinheiro  impera.
Ponderou que dinheiro não é tudo, sendo apenas capacidade. Comentou que o Setor de Meio Ambiente
da Prefeitura também deve acompanhar os casos e que os moradores mais pobres não deverão ser os
únicos a serem culpados. Destacou que alguns possuem apenas “um chiqueirinho e um porquinho”
perto do rio e já são prejudicados. Pediu rigor nas grandes obras, a exemplo das construções dos ricos
na  lagoa.  Disse  que  algumas  obras  de  lá  são  um exagero  e  que  muitas  casas  da  cidade  não  se
comparam àquelas mansões. Frisou que alguns colonos não podem nem mesmo ter um galinheiro a
trinta metros do arroio. Por fim, afirmou que “mais que bicho é o ser humano”. Nada mais havendo a
tratar, o Presidente Ubirajara da Silva Marques encerrou a sessão convidando a todos para a próxima
a realizar-se no dia 10 de março de 2010, quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-
RS, AOS 24 DIAS DO MÊS DE FEVEREIRO DE 2010.

VALDORI BATISTA DA SILVA UBIRAJARA DA SILVA MARQUES
Primeiro Secretário Presidente  da  Câmara  de  Vereador


